

Oficinas y talleres: Sagasta, 55 y Cid, 12  
Teléfono: 1621. Apartado, 171  
**ALICANTE**  
Un mes . . . . . 2'50  
Provincia trimestre . . . . . 8'75  
**EDICION DE LA NOCHE**  
(Franqueo concertado)

# El Luchador

DIARIO REPUBLICANO FUNDADO POR JUAN BOTELLA PEREZ EN 1912

25º Año. Número 8799  
Lunes 22 de Marzo de 1937  
ALICANTE: Estación invernal superior a todas las del Mediterráneo. Clima incomparable  
Temperatura media 17'4

## Viva la República!

Crónica de guerra

### BRIHUEGA

#### Arte italiano para desvalijar pueblos españoles

“¡Mussolini me ha estafado!”  
(De nuestro corresponsal en el frente del Centro)

Anoche yo y regreso de Brihuega, el pueblo reconquistado a las divisiones italianas.  
Llegué a él atravesando la laguna de estos campos de Guadalupe a un día de lluvia que me impide a nosotros soldados una actividad constante y optimista. Los dos caminos que sin duda no se sentían seguros.  
La toma de Brihuega puede relatarse en dos palabras. El mando italiano mantenía en el pueblo media docena de baterías. Resistió mientras sus cañones dispararon. Cuando nuestros artilleros los hicieron empujar, abandonó Brihuega. Eso es todo.

**¡LADRONES! ¡LADRONES!**  
Esa mañana cuando yo llegué los capotes pardos de los soldados españoles se aireaban en las sierras que circundan Brihuega. Los soldados estaban alegres y formaban en pelotones en las calles en espera de que se les señalasen servicios de avanzadillas. Dos aparatos nuestros iban y venían de Trijueque a Brihuega cumpliendo conscientemente su servicio de protección.

acompañado de un capitán de carabineros—22 años optimista que no sienten la guerra—, y de un comisario que lo observa todo, recorri las casas del pueblo. Encontré todos los portales abiertos de par en par, con señales de violencia. En los zaguanes aparecían montones de ropas pisoteadas.  
Subimos a dos o tres casas. Por aquí ha pasado la invasión. Todas las habitaciones habían sido desvalijadas.  
¿Pero en este pueblo, no hay gente? Los soldados buscaban a los vecinos, que no aparecían por parte alguna. Sabíamos que muchos, los que tuvieron tiempo, habían escapado hacia Cifuentes al acercarse las divisiones del duce. A los otros los encontraron los italianos allí, atrincherados en sus casas menudas, atomizados. Por fin en una calle estrecha descubrimos tras la media puerta de una casa semi-destruida la cara apergaminada de una vieja.  
—Tu has estado aquí con los italianos?  
—¡Ladrones! ¡Ladrones!  
—¿Que te han hecho, mujer?  
—Todo se lo han llevado. Estuvie-

#### Vibrante alocución del general Miaja

El ilustre general Miaja dirigió a las heroicas fuerzas de su mando la siguiente alocución:  
«Las operaciones en el frente de Guadalupe culminan en la triunfal jornada de ayer, que es a su vez preludio de nuevas jornadas victoriosas. El arrojo y decisión de unos batallones, rivalizando en heroísmo y espíritu militar, han arrollado y desorganizado totalmente dos potentes divisiones italianas, dotadas de abundante material y de cuanto la ciencia moderna pone al servicio de las armas.  
Brihuega cayó entre el desorden y el terror del enemigo, desconcertado entre unos hombres que avanzaban a pecho descubierta, rompiendo una formidable organización defensiva con el filo de sus bayonetas y los estampidos de las bombas de mano.  
El enemigo huye ante vosotros, heroicos defensores de la capital de la República. Los meses transcurridos en su memorable defensa temporaria vuestro espíritu, y así, en forma fácil para el profano que os viera avanzar en estos días, pero bien apreciada en todo su valor por el mando, que sabe lo que cuesta un palmo de terreno, habéis conseguido una de las mayores victorias de esta guerra.  
Ante vosotros se ofrece el espectáculo de la derrota implacable de los que, fiados en su número y reductos, marchaban un poco alegremente, sin saber lo que son los soldados españoles cuando defienden la integridad de su patria, el tesoro de sus libertades y la esperanza de una vida más justa y más humana.»

### Ministerio de la Guerra

COMANDANCIA REGIONAL DE MILICIAS, DELEGACION DE ALICANTE

**¡OPERARIOS, CAMPESINOS, INTELLECTUALES!**  
Divisiones enteras de los Ejércitos de Italia y Alemania han invadido nuestra querida Patria con el designio sangriento y criminal de sus aperturas imperialistas.  
La respuesta digna del pueblo antifascista debe ser la urgente movilización de todos los hombres útiles de 20 a 45 años.  
Acudid sin demora al reclutamiento voluntario para la formación de Batallones con destino al Ejército de la República, al Ejército de la Libertad y a la independencia.  
Oficinas de Reclutamiento: Cuartel Plaza del Abad Penalva (Iglesia de San Nicolás).

### Central Cinema

Estreno de la estupenda comedia dramática «Su señoría se divierte» por Mauren O'Sullivan. Un completo momento sonoro.

Comentario del día

#### Condotieros y siervos encadenados

Allá cuando el primero de los Borbones vino a España, trayéndose los horrores y las ruinas de la Guerra de Sucesión, ensangrentáronse los campos de Brihuega. Ejércitos extranjeros, como ahora, hollaban nuestra Patria. Nosotros derramábamos la sangre no por defender la independencia y la dignidad nacionales, sino por cambiar de dinastías exóticas. A los austriacos, iban a suceder los franceses. Se mudaba de postura y no de dolor.

Pasando el tiempo, un hombre robusto, de regular estatura, rostro cejuno, manos poderosas, recia voz, ojos claros y leales, un celibero puro, bajó de las orillas del Duero al frente de un grupo de campesinos. España se alzaba contra Napoleón. Juan Martín Díez, «El Empecinado», había comenzado su gesta. La traición, la cobardía, la envidia, el odio eran impotentes y se desvanecían como niebla, ante su paso seguro y rápido, que tenía del león y del tigre. Bueno, generoso, compasivo, después de la batalla, terrible en la lucha, genio intuitivo, estratega y táctico sin libros ni academias, conductor de su pueblo y del modo de guiarle, realizó hazañas inauditas. El padre de Víctor Hugo fué su rival. Pero también peleó contra italianos.

Contra italianos, sí, como hoy pelean Miaja. Napoleón había mandado a España varias divisiones reclutadas en el llamado Reino de Italia y que obedecían al virrey Eugenio Beauhar-

nais, hijo de su primera mujer. Josefine vino a España, trayéndose los horrores y las ruinas de la Guerra de Sucesión, ensangrentáronse los campos de Brihuega. Ejércitos extranjeros, como ahora, hollaban nuestra Patria. Nosotros derramábamos la sangre no por defender la independencia y la dignidad nacionales, sino por cambiar de dinastías exóticas. A los austriacos, iban a suceder los franceses. Se mudaba de postura y no de dolor.

Si lo que el primero de los Borbones vino a España, trayéndose los horrores y las ruinas de la Guerra de Sucesión, ensangrentáronse los campos de Brihuega. Ejércitos extranjeros, como ahora, hollaban nuestra Patria. Nosotros derramábamos la sangre no por defender la independencia y la dignidad nacionales, sino por cambiar de dinastías exóticas. A los austriacos, iban a suceder los franceses. Se mudaba de postura y no de dolor.

Contra italianos, sí, como hoy pelean Miaja. Napoleón había mandado a España varias divisiones reclutadas en el llamado Reino de Italia y que obedecían al virrey Eugenio Beauhar-

### Cartas del frente

#### Para Juan Soldado

Ya me figuro la alegría de esa sonrisa que entreabre tus labios al fijar tus ojos en la firma de esta carta. Sonríe, porque en el simbolismo de ese «Yo» simbólico, reconoces la ternura de tu madre dejada en el hogar y, al leer esa palabra, creer acariciar las canas amadas de la mujer que te llevó en sus entrañas. O parece que miras a tu hermanilla sonrosada, como un capullo perfumado, que comienza a abrirse la vida. Tal vez seas en ese «Yo» la mirada honda y apasionada de tu novia, de esa muchacha que sintió alborotarse el corazón cuando el tren, que te llevaba, partía de la estación. Y en ese disco de la o, crees ver el abrazo fraterno de tu amigo del alma, o la gracia, toda blanca de luz y de añoranzas, de los cabos que dibujan nuestra bahía, es decir, Alicante mismo cobijado su sol ardiente. Todo eso puede ser «Yo», y eso puede luego representar para ti. Me reconoces, ¿verdad?

Recordemos un poco, desde tu marcha. Hace ocho meses nada más, y la sublevación militar fascista—venida por tí, soldado improvisado español, en unos días, en las calles de Barcelona, en el Cuartel de la Montaña, en las cercanías de Albacete—, a la destrucción del Ejército de España, de aquél ejército sublevado, a cuyo frente estaban unos generales que se engañaron; a la derrota de moros y legionarios venidos en ayuda criminal de una traición; a la derrota de los moros rubios, y por fin, a esta guerra de independencia que está culminando, en plena Alcarria, a la derrota de las divisiones italianas.

Todo ha fracasado, desde esa S. de N., creada para evitar las guerras entre pueblos civilizados, hasta la estrepitosa actuación del Comité de Londres, y hasta la misma petulancia de los gobiernos totalitarios, descubiertos desvergonzadamente por sus propias ambiciones. Todo fracasado, menos tú, Juan Soldado, que a fuerza de entusiasmo, de sinceridad, lo vas venciendo todo. Te fuiste siendo un desarrapado miliciano, sin vestidos y sin armas, llevado por tu amor a la Libertad, y con tus puños, con tus dientes, haciendo de tu corazón trinchera, detuviéstele, vencidolo, al ejército sublevado. Ahora ya eres un soldado regular, do-

lado de uniforme nacional, pertrechado magníficamente, y ahito de armamento moderno y poderoso. Tienes el don de la improvisación, y has sabido crear unidades militares de hierro, con disciplina y coraje, en pús solo del pabellón tricolor. Mandos identificados con la integridad de la patria. Antes, cuando otras guerras te llevaban hacia las armas, lo hacías con reservas de todas clases, porque ibas a luchar por causas que no sentías, y te resultaba un martirio la obligación militar. Ahora, en esos días de movilización, marchas a los frentes cantando, brincando en tu alma el gozo de saber que vas a defender tu España querida de los zarpazos brutales de la invasión.

Ya tienen las acacias la blancura de sus flores, como nuncio exaltado de la Primavera, es decir, la renovación de la vida. Si vieras como lucen ahora los ojos de tu amada, que fuego haya en ellos. Si pudieras contemplar como brilla el sol sobre la plaza de la tes a de tu madre, con que gozo juega tu hermanilla, sentada entre los jirafes de charolones rojos, y rie mirando tu retrato. Pues todo eso es el deber cumplido en las trincheras, a lo largo de ese avance triunfal por tierras de Guadalupe, en los montes de Aragón, en las estepas andaluzas, en la Asturias maravillosa. Sigue, sigue con tu avance ardoroso, y ya verás cómo esas flores simbólicas de la acacia se truecan, dentro de poco en el emporio de color y perfume de los claveles tan españoles y tan luminosos.

Hasta mi próxima, te abraza,  
YO

### Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza a todos sus afiliados

Rogamos encarecidamente a todos los afiliados que posean licencia o autorización de uso de arma corta expedida por esta Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza se pasen sin falta los días 22 y 23 del corriente por esta Secretaría al efecto de convalidarla.  
Quedando anuladas las que no fueren sometidas a dicho requisito.  
Por la Ejecutiva, el Secretario general.

HECHOS Y DICHS DE LA GUERRA

#### Granell y su Brigada motorizada de Ametralladoras

LOS MODERNOS CENTAUROS

El ruido de una motocicleta es aterrorador. Con su tubo de escape abrotador, los gases se expansionan con una fuerza y una algarabía extraordinaria. El jine (qué otra palabra más apropiada?) que cabalga en el polo de hierro, es siempre un héroe y un generoso donador de su vida. Nunca nos podemos imaginar a un motorista egoísta, amante de su integridad física, porque cuando entre sus piernas siente el trémulo temblor del motor que rruinea rabiamente, es el vértigo, es el hilo tendido a lo largo de la tierra, que con sus curvas y rectas, le impulsa a buscar el procedimiento de «obserber» los kilómetros.

El motorista encontró amplio margen dentro de los combatientes, antifascistas. Su caballo de hierro, diminuto, pero potente, iba a significar en la vida bélica algo más que un atropello-personas o maña-vidas. Iba a significar a competir con todos los vehículos más veloces para la entrega de mensajes escritos, para el transporte de material o personas, para enlazar divisiones o modestas compañías. Iba, en definitiva, a ser nexo de todos los mandos cívicos o militares.

Cuando en plena carrera rugen las «motoc» o brincan por zarzales y terrenos pedregosos, y llega a nuestros oídos el mugir de sus cilindros, pensamos momentáneamente:  
—¡Urgencia!  
Esta es la palabra; el motorista es el mensajero urgente, rápido...

DE DONDE SALIO GRANELL

Amado Granell no es alicantino. Pero habla de Alicante más que de su tierra valenciana.  
—Allí forjé mis ilusiones ideológicas. Allí, en mi rincón de Alicante aprendí a enamorarme del mar, a soñar bajo las palmeras africanas, a fundar los cimientos de una nueva sociedad.  
Fué Concejal, juez, motorista... y también perseguido.

Aun se acuerda de aquellos esfuerzos fascistas que en Orihuela quisieron matarlo.  
Y ahora, nada menos que el corazón, el genio, el dinamismo, el cerebro, de una legión de «obededores» de kilómetros: es el Comandante-Jefe de la Brigada motorizada de Ametralladoras... Y no tiene ni 35 años.

Fué allí a primeros de agosto cuando de Alicante salieron 42 motoristas, con sus equipos de caballeros de la castrótera, camino de Madrid a servir de enlace o a prestar cualquier servicio de guerra. Realizaron magníficamente su gestión. Y ante los muchachos alicantinos, con Granell al frente, hubo que descubrirse más de una vez.

Estuvo... Estuvo en todos los frentes. Bien lo saben Cavada, Ristori y Reina. Su escenario: Toledo, Ollas del Teniente Castillo, Bargas...

UNA RETIRADA ORGANIZADA

—Aquello...  
Lo evoca con amarga sonrisa. «Aquello» fué la retirada de Toledo, el abandono de Ollas, de Bargas... Camino de Madrid, donde las trincheras y los corazones madrileños habían de detener el empuje forajido de la chusma internacional.

—Había que abandonar Bargas. Las milicias salieron ordenadamente. Pero la caballería mora se echaba encima. Entonces...

Bargas tiene una pequeña plaza. Una calle ancha daba a la carretera. Emitidos por diversos organismos o entidades «No pueden suplir en ningún caso, aunque ostenten la inscripción «Correos» que en algunos figura indebidamente, a los timbres del Estado representativos del franco y que el empleo de dichos sellos en los envíos destinados al extranjero, no podrán aplicarse en el lado de la dirección»

Alicante, 20 de marzo de 1937.—El Administrador Principal José Urios.

### Ideal Cinema

Hoy estreno de la producción hablada en español «Los muertos andan» por Boris Karloff.

de Toledo.  
Granell miró a sus motoristas y exclamó conciso y concreto:  
—¡Diez voluntarios para aguanar la retirada.

Ca' once motoristas fueron elegidos. Se quedaron en el pueblo.

Apreció la avanzada de la caballería mora: desde sus parapetos, desde sus sillines que montaban infernales motores, aguardaron serenosamente la embestida.

Una descarga y la arrogante hoptalanda moruna reculó hacia sus primitivas posiciones.

Un segundo empuje para arrollar a los jineles de caballos de hierro. Y una vez más, Granell y sus hombres detuvieron las bridas de los asustados caballos africanos... Y así tres y cuatro veces.

¿NOS VAMOS? ¿ES HORA?

Esas palabras las pronunció el que en aquella fecha era alférez, el alférez Amado Granell.

—Las milicias del pueblo se han parapeado en las lomas—dijeron.

Las «motoc» prorrumpieron con su me'áico y rumboso ruido y corrieron hacia sus camaradas. Detrás, la desorganizada avanzadilla mora, que intentaban formar cuadro para avanzar con ímpetu.

Este y otros muchísimos servicios más hicieron los hombres de la Brigada Motorizada de Ametralladoras. Timbre de gloria para Alicante al enviar a estos generosos y raudos jineles y orgullo para el ejército español al disponer de esos hombres todo músculo, todo instinto, todo dinamismo, al servicio de la causa antifascista.

Con estas líneas destacamos a estos beneméritos hombres de la República. Esos hombres que van de frente a frenar en las más pésimas condiciones por encontrarse muchas veces a tiro de fusil faccioso o por no disponer de buenas carreteras. Y haga frío, o haga sol, lluvia, o nieva, ningún hombre de la Brigada motorizada de Ametralladoras retrocede un paso.

¿Quién no sabe cuando se ordenó que un motorista fuera delante de un tanque porque se temía que los fascistas hubieran colocado una mina en la carretera?

¡Yo iré! exclamó uno. Un motorista. Un héroe. Uno de la Brigada motorizada de ametralladoras.

Y el voluntario al pesar por encima de la mina, voló desrozado. El tanque leal pasó por encima, trituró más aún el cuerpo del héroe, profanó sus morales restos... Pero el ejército del pueblo avanzó y vengó cumplidamente aquella muerte.

Donde se habla de un compañero de la Brigada motorizada de Ametralladora podemos decir:

—Es un soldado. Un soldado disciplinado.

Y con eso basta todo encomio.

LOZANO, corresponsal (Exclusivo para EL LUCHADOR). 15-3-37.

### Comité Provincial de la Cruz Roja Española de Alicante

SERVICIO DE SOCORRO  
Habiendo recibido unas demandas de Socorro ya cumplimentadas y tramitadas por la Cruz Roja Internacional de Ginebra, se ruega pasen por esta Secretaría sita en Calderón de la Barca número 2 todos los días laborables de 10 a 1 y de 3 a 7, los camaradas siguientes:

Vicente Beltrán, Juana Barbosa, Primitiva Luján, Páez Paul, José Peñach, Francisca Delgado, Juan Hernández, y otra que va dirigida con las siguientes señas Ferrocarrile, estratégica y secundarios de Alicante, Comité Explotación.  
Alicante 2 de marzo de 1937.

### El Tesorero de Hacienda

Hemos recibido un atento saludo de don José Ferrándiz Pascual, participándonos que desde su cargo se ofrece para todo cuanto redunde en beneficio del Tesoro y de nuestra causa. Agradecemos la deferencia y muy gustosamente reciprocamos sus ofrecimientos.

